
Les composantes de l’éolienne sont presque entièrement
recyclables. Seules les pales qui sont en fibre de verre
demeurent plus difficiles à revaloriser. Une équipe de

recherche de l’Université Concordia étudie la question.
Actuellement, les pales sont broyées et utilisées dans la
composition de béton ou brûlé dans les cimenteries. Le

terrain, quant à lui, est remis à l’état d’origine à moins que
le propriétaire souhaite le maintien des chemins d’accès.

R

 Les impacts sur la faune et la flore
s’observent principalement lors de la phase
de construction du projet. L’étude d’impact
qui doit être menée dans le cadre du projet

permettra d’étudier plus finement les impacts
et d’identifier les mesures d’atténuation.

Aucun impact n’est observé pour la chasse.

R

Est-ce qu’il peut y avoir une
dépréciation de la valeur foncière des
propriétés à proximité du parc éolien?

Q

Quels sont les impacts
sur la faune et la flore? Q

Comment fonctionne le
démantèlement des éoliennes après
l’exploitation du parc? Est-ce que les

matériaux sont récupérés? 

Retour sur la visite du parc éolien
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Cette question a été adressée à l’évaluateur agréé de la MRC, Monsieur
Jean-Pierre Cadrin. Après recension des études existante et validation avec
plusieurs évaluateurs du Québec, ce dernier atteste n’avoir observé aucune

diminution de la valeur des propriétés à proximité d’un parc éolien.
Toutefois, la valeur d’une propriété abritant une éolienne tend à augmenter

dû au revenu que retire le propriétaire par la présence d’une éolienne.  

R
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Des affiches sont installées dans les entrées du parc
afin d’avertir la population du risque lié à la présence

de glace sur les pales. 
R

Qu’arrive-t-il à la fin du projet,
après 30 ans exemple?

Pourquoi le projet prévoit entre
20 et 40 éoliennes, qu’est-ce qui

détermine le nombre? 
Q

Q

 Qu’arrive-t-il lorsqu’il y a de la glace
sur les pales et qu’il y a un danger que

la glace se décolle?
Q

Cela dépend de la volonté et de la capacité
d’Hydro-Québec d’ouvrir le poste de Coaticook
sur la ligne de transport de l’énergie. La société
d’état est celle qui coordonne, à l’échelle de la

province, les ouvertures sur le réseau où les
projets de développement peuvent se développer
et quelle quantité d’énergie peut y être intégrée.

 Une nouvelle négociation est entamée avec 
Hydro-Québec afin d’évaluer les besoins. Le projet
pourrait alors être démantelé avec une remise en

état initiale, le contrat peut aussi être reconduit sans
modification ou encore, si les analyses démontrent

une trop grande perte d’efficacité des
infrastructures en fin de vie, le parc pourrait être

démantelé et potentiellement reconstruit avec des
modifications. Par exemple, le nombre d’éoliennes,
leur puissance et leur emplacement devaient être
modifiés ceci serait considéré comme un nouveau

projet et l’ensemble des études et autres démarches
seraient alors à refaire. 

Retour sur la visite du parc éolien
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 Est-ce que les citoyens sont
toujours satisfaits du projet

(question adressée au préfet)? 
Q

Q

Lors de porte à porte récent effectué sans
l’accompagnement d’Innergex, aucun citoyen n’avait
de commentaire négatif à adresser au projet. Les élus

sont également satisfaits autant de la relation avec
Innergex que des retombées financières sur leur

milieu. Un fond a aussi été créé conjointement entre
Innergex et la MRC afin de soutenir des activités et

évènements du milieu. 

R

L’élément le plus sensible se situe au niveau du
bruit et cet aspect est géré par la règlementation

provinciale. La MRC a appuyé les municipalités
dans la concordance des règlements d’urbanisme

aux dispositions du schéma d’aménagement et
également dans l’application règlementaire.

Le développement de projets éoliens en contexte
de terres privées est tributaire de trois volontés.

Celle du milieu, celles des propriétaires et celle de
la population. Ces trois aspects sont d’égale

importance et sont nécessaires à tout
développement. Il serait inacceptable que les

propriétaires découvrent lors d’une assemblée
publique que leur terrain est visé sans que leur
accord soit préalablement obtenu. Une fois la

zone de projet établie, il est plus facile de
présenter un projet clair et mieux défini afin de
sonder les citoyens·nes de même que d’être en
mesure de répondre à leurs questions précises

(emplacement, simulation visuelle, etc.). 

Pourquoi les propriétaires fonciers
sont rencontrés et des contrats
d’octroi sont signés avant que

l’ensemble de la population ne soit
consulté ?

Est-ce que la MRC a connu des
enjeux avec l’application

règlementaire municipale liée au
parc éolien?

Retour sur la visite du parc éolien
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